

Conseil de laboratoire du 2 mars 2017

Membres présents : Stéphane Lambrecht, Julien Icard, Octave Jokung, Chokri Dridi, Laurent Sigouirt, Mohamed Ramdani, Hervé Mauroy, Magali Jaouen, Ludovic Vigneron, Isabelle Kustoscz, Sylvie Hanneesse.

Invités présents : Olivier Lutun, Françoise Truffert, Sylvain Petit.

Membres excusés : Badr Jelil, Marion Ho-Dac, Solange Ségala-de Carbonnières, Saïda El Boudouhi, Isabelle Alphonse-Tilloy, Stéphane de la Rosa, Laurent Gardin, Emmanuel Cherrier.

Rappel de l'ordre du jour :

- Approbation du compte-rendu du Conseil du 5 janvier 2017 ;
- Signature unique des publications ;
- Comités de suivi individuels des doctorants ;
- Présentation des projets SIFRE portés par le laboratoire ;
- Questions diverses.

Approbation du compte-rendu du conseil du 5 janvier 2017

En l'absence de remarques, le compte-rendu du Conseil du 5 janvier 2017 est adopté à l'unanimité.

Signature unique des publications

Stéphane Lambrecht, Directeur du laboratoire, accueille Françoise Truffert, Directrice du Service Commun de Documentation de l'UVHC.

Françoise Truffert présente le projet de charte de signature unique des publications. Le constat est le suivant : les classements et les évaluations des équipes de recherche des universités s'appuient essentiellement sur des **données bibliométriques** (rayonnement scientifique + attributions financières par le ministère ou les organismes de recherche). Les données sont extraites à partir de **l'affiliation des auteurs** dans les bases et référentiels qui indexent les publications scientifiques (dans lesquels les SHS ne s'y retrouvent pas):

- nationaux (OST – IPERU)
- internationaux (Scopus, Web of Science)

D'où l'importance de la **visibilité et d'un comptage correct des publications**.

L'établissement recommande la structuration de règles d'affiliation, c'est-à-dire, proposer aux publiants **une graphie ordonnée et sans équivoque pour la signature de leurs publications**. Cela permettra un meilleur référencement dans les bases bibliographiques et les outils de bibliométrie, le renforcement du sentiment d'appartenance à l'établissement et l'augmentation de la visibilité et l'attractivité internationale de l'UVHC.

Afin de convenir des règles à adopter par tous les publiants, un groupe de travail au sein de l'établissement a été mis en place et devrait rendre ses conclusions d'ici le mois de mai 2017.

Stéphane Lambrecht la remercie et propose de passer au point suivant.

Comités de suivi individuel des doctorants

Julien Icard, Directeur adjoint du laboratoire, rappelle que la réforme des études doctorales implique à partir de cette année la mise en œuvre de comités de suivi individuel (CSI) pour les doctorants à partir de la deuxième année de thèse. Il va personnellement se charger de la mise en place des CSI relevant de l'ED SJPG.

Dans cette perspective, le laboratoire doit organiser ces CSI pour les étudiants en 2^{ème} et 4^{ème} année de thèse, l'ED SJPG l'organisant pour les étudiants en 3^{ème}, 5^{ème} année et au-delà (en gris dans le tableau ci-dessous).

NOM	Prénom	université	Equipe d'accueil	Directeur	1e inscription
GOSSUIN	Marie	UVHC	IDP	DJOUDI Jamel	01-oct-08
TSAKI	Amira	UVHC	IDP	DEFOSSEZ Michel	01-oct-11
LIEBAERT	Maxime	UVHC	IDP	ICARD Julien	01-oct-13
DESTAILLEUR	Thomas	UVHC	IDP	DE LA ROSA Stéphane	01-oct-13
JELIL	Badr	UVHC	IDP	JOKUNG Octave	01-oct-13
AL KAHTANI	Saïd	UVHC	IDP	JOKUNG Octave	01-oct-14
THELLIEZ-HUGODOT	Simon	UVHC	IDP	RAPOPORT Cécile et DE LA ROSA Stéphane	01-oct-14
DALY	Manel	UVHC	IDP	ICARD Julien	01-oct-14
JELIL	Fayçal	UVHC	IDP	JOKUNG Octave	01-oct-15
EL BIYAD	Yousra	UVHC	IDP	JOKUNG Octave	01-oct-15
ALTAF	Fareen	UVHC	IDP	DE LA ROSA Stéphane	01-oct-15
BENRANNOU	Karima-Fatima	UVHC	IDP	JAOUEN Magali et MESA Rodolphe	01-oct-15

Les CSI doivent être composés d'au moins deux membres (trois c'est idéal) dont au moins un extérieur à l'UVHC, le Directeur de thèse n'étant pas membre du CSI.

Peuvent être membres toutes les personnes susceptibles de siéger dans un jury de thèse (PR, MCF HDR, MCF, Docteurs, professionnels choisis en fonction de leur compétence scientifique).

Julien Icard annonce enfin que le Directeur de l'ED SJPG, Serge Dauchy, viendra à Valenciennes pour les CSI organisés par l'ED le 18 mai prochain.

Présentation des projets SIFRE portés par le laboratoire

Projet «Energie et risques »

Octave Jokung rappelle que l'énergie est devenue un enjeu majeur de développement à la faveur de la préoccupation croissante des acteurs privés et publics sur le caractère soutenable de la croissance. La sobriété énergétique est l'un des piliers de la politique de développement durable de l'Union européenne. Or, les marchés

de l'énergie sont soumis à des risques variés qui appellent des réponses des acteurs impliqués. Ce projet, qui s'inscrit dans le programme « Négociier, risquer », a pour but:

- d'identifier les publics étudiants et les composantes de formation qui seraient intéressées par des modules de cours transversaux sur la thématique de l'énergie et des risques portée par l'IDP, notamment dans le cadre de son programme pluriannuel « Négociier, Risquer »
- de monter un diplôme d'université proposant ces modules aux étudiants visés et
- de monter un projet de Chaire, hébergée à l'IDP, pour financer ce DU.

Projet «Transport et sécurité »

Laurent Siguoir explique que l'intérêt du projet est de mettre en exergue les enjeux tant scientifiques qu'humanistes dans le domaine de la sécurité appliquée au transport. Les évolutions technologiques, les exigences sociétales, économiques et environnementales sont autant de paramètres qui peuvent influencer sur la place de la sécurité dans les matériels comme dans l'exécution du transport. Ces évolutions et exigences peuvent aussi être influencées par la sécurité des transports. Cette articulation est au cœur du projet Transport et sécurité. Ce projet s'inscrit dans le programme «Négociier, Risquer».

Projet «Patrimoine et territoires»

Sylvain Petit rappelle que le projet SIFRE, «Patrimoine et Territoires » consiste à établir les bases d'un nouvel axe de recherche et d'un nouveau master sur des thématiques transversales en économie et en géographie dans un premier temps et à d'autres domaines ensuite (en gestion notamment). Il sera aussi question de réfléchir à la constitution d'une chaire. Le programme de travail est basé sur une dizaine d'ateliers de travail ouverts à tous les enseignants-chercheurs et doctorants sensibilisés à ces thématiques. Deux journées de conférences seront aussi organisées. La 1ère (le 3 Mai 2017), portera sur l'aménagement et la stratégie des territoires (avec François de Grandpré, Université de Québec Trois Rivières ; Christopher Bryant, Université de Montréal ; Corinne Beck, UVHC). La 2nde (en décembre 2017) concernera la valorisation du patrimoine et des territoires et aura un programme plus dense (Maria Gravaria Barbès, Directrice de la Chaire Unesco «Culture, Tourisme, Développement», Paris 1; Nicolas Peypoch et Laurent Botti, Université de Perpignan; Sauveur Gianoni et Caroline Tafoni, Université de Corse ; Corine Luxembourg, Université d'Artois, etc.). Ce projet se rattache au programme «Organiser, Valoriser».

Questions diverses

Julien Icard rappelle que la 7ème journée doctorale en droit de l'ED SJPG se déroulera le 8 juin 2017 à Valenciennes, et est organisée par Saida El Boudouhi et Laurent Siguoir sur le thème « *La sécurité et le droit : aspects actuels* ».

Stéphane Lambrecht remercie les membres du conseil et rappelle que la prochaine réunion se tiendra le 4 mai 2017.

Autorisation d'inscription en HDR

Sylvain Petit demande l'autorisation de s'inscrire en HDR. Les professeurs et maîtres de conférences HDR du conseil de laboratoire se réunissent en comité restreint pour en délibérer